

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Victor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, martes 13 de abril de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

Bernardo Soto

HA SIDO UNANIMEMENTE
ELECTO PRESIDENTE DE LA
REPÚBLICA PARA
EL PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

ABRIL DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DÍAS.

Mart. 13 Santos Hermenegildo, rey, Justino, mártir, y Urso, ob. y confesor.

Mier. 14 Santos Tiborcio, Valeriano, mártir, Pedro González y Telmo. (Patrón de los marinos.)

DIARIO DE COSTA-RICA.

Actualidad.

Tres artículos importantes ha publicado nuestro colega "La República" de San Salvador; artículos que aún cuando indican la persistencia de ciertas ideas más ó menos agresivas, dejan ver sin embargo el actual propósito de que se sostenga por el momento la paz centro-americana, y de que sólo la natural evolución del derecho respetado y de la fraternidad enaltecida, resuelva los problemas de la futura situación.

Cuánto nos complace en nuestro carácter de partidarios del

bien y de la verdad, toda actitud noble que respecto de los hombres procure la concordia y respecto de los pueblos busque la armonía!

Hemos presenciado los grandes cataclismos ó los lamentables desequilibrios producidos por la fuerza ó por el peso de la ambición; hemos visto correr sangre generosa, por la ancha y profunda herida del despecho; pero como de todo acontecimiento surge una enseñanza, y de toda violencia una lección, tanto más severa cuanto es mayor el sacrificio realizado; y como después de las exageraciones rápidas cobran cuerpo y robustez las sensatas previsiones, hoy no vemos sino el anhelo general de cerrar toda serie de desgracias; anhelo que es justo aplaudir por lo mismo que siembra confianza y que cosecha progreso.

"Paz á los muertos! Gloria á los heroes!" Eso exclama nuestro colega al recordar la terrible batalla de Chalchuapa!

Tiene razón sin duda alguna.

Nadie evita ni puede evitar el fallo de la historia cuando sus actos han tenido trascendencia; pero ese fallo, el último de los que se dictan sobre la tierra, es siempre rectificación favorable ó desfavorable de los juicios que hacen al amparo de las primeras impresiones, y á la sombra siempre funesta, de las pasiones latentes.

Los contemporáneos formamos el proceso. Oímos el grito de cada sentimiento, el palpitar de cada propósito.

Vemos dibujarse en el horizonte las sombras de las amenazas y levantarse los astros de la proyección.

No podemos ser jueces; somos apenas testigos.

La marea nos envuelve, aun contra nuestra voluntad; el vapor tenue que exalta en cualquier sentido, penetra dentro de nuestro organismo; y como el peligro nos desvía, la ofuscación nos pierde.

"Paz á los muertos! gloria á los heroes!"

Qué hubo ayer en Centro-América!

Hubo fuego, y hubo sangre: lo que destruye y lo que extermina avanzaron.

Allá en las ciudades, lejos del movimiento sombrío de los ejércitos, hubo algo más: parálisis de la actividad que produce riqueza; actividad del pesar que se desborda en lágrimas.

Esto de la guerra, es grave, es gravísimo.

Comprendemos el esfuerzo que procura morir ó vencer, siempre que se encuentran comprometidos los grandes principios, las grandes ideas, los grandes adelantos.

Los comprendemos en Ayacucho y en Bailén; en Waterloo y en Sedán; sobre la cumbre de Bárbula y al pié de las fortalezas de Roma.

Porque si es cierto que la vía de la humanidad hácia mejores destinos tiene que ser dolorosa; si es cierto que existe una horrosa lucha entre fuerzas activas que buscan, una lo que no se mueve, y otra lo que vuela; si es cierto que sin el choque no puede brotar el bien y sin el antagonismo no puede nacer la verdad; también lo es que la fuerza de los pueblos, el valor de los hombres, el empuje de las sociedades, al revelarse siempre en las solemnes ocasiones, no hacen sino cumplir leyes inmutables de su inmutable destino.

Pero la lucha sin objeto noble, es un crimen.

La lucha por simples predominios, es infame.

Nosotros hacemos un culto especial de la admiración, cuando ella se dirige á lo que tiene caracteres de sublimidad; y al contemplar el monumento de los mártires de la Patria, y al invocar la memoria de los que por la Patria han derramado su sangre generosa, sentimos la necesidad de caer de rodillas.

Bolívar, un hombre admirable: desde el instante en que sobre las ruinas de la antigua Roma prestó sagrado juramento de combatir por la Libertad, hasta que solo, y pobre, y abandonado, murió á las orillas del inmenso mar.

Córdova, el joven gallardo, un genio digno de la epopeya: desde los comienzos de su vida, hasta que por defender ideas propias de política interior, acaso exageradas, pero sinceras, rindió la vida en manos de un asesino.

Santamaría, abnegado patriota; que hizo resplandecer su antigua humildad, y que hoy figura como estrella de primera magnitud sobre "el profundo azul" del cielo de la gloria.

Pero no tienen derecho al mismo culto los que solamente aparecen como voluntad para herir y como fuerza para degollar.

Nuestro colega así lo comprende; así lo reconoce: Es liberal y sabe cuántos compromisos de ideas y de doctrinas arrastra ese título.

Así pues, se limita solamente á predicar la tranquilidad entre pueblos hermanos que sin ser cómplices, como él lo dice, son siempre víctimas de toda exageración.

Y al predicar esa tranquilidad agrega muy juiciosamente;

"Conviene envolver el odio en las sombras del olvido"

El odio es el veneno que aniquila; es la cicatriz que deshona; es la señal de la inferioridad del alma, siempre que no se dirige al crimen en lo que tiene de horrible, y á la perversidad en lo que tiene de asquerosa. Es el manto que consume al que lo lleva, el arma que por sí sola hierre al que la porta. Si se desborda, es el diluvio; jamás el Nilo. Si brilla es el incendio. Si se agita, es el terremoto.

Nosotros sabemos perfectamente que en Costa-Rica la armonía internacional resulta del deseo colectivo interpretado por los actos oficiales; y que antes que la lucha por rivalidades indignas, se anhela esa fraternidad que une, que compacta, que atrae, que liga; fraternidad sin acechanzas mezquinas, sino con franquezas loables; sin oscuridades sino con luces; fraternidad que abre camino al verdadero progreso moral por la educación de los corazones.

nes; al verdadero progreso intelectual por el abono de las inteligencias; al verdadero progreso material por los caminos construidos, y las comunicaciones establecidas, y la inmigración aceptada, y las garantías seguras; fraternidad que no abre sino que cierra el templo de Jano Gémino; y que á fuerza de producir la bondad en todas sus manifestaciones, acaba por establecer sobre mejores bases, mejores esperanzas.

"Los centro-americanos de mañana se reirán de tantos laureles, bendecirán las fechas de la paz, y se unirán por los lazos racionales del amor y del comercio y de las leyes."

BOLETIN.

La Secretaría de Hacienda, consultando como siempre consultaba los intereses que le están confiados, ha aceptado la propuesta que hizo don Eufasio Pacheco para suministrar mil seiscientas carretadas de leña á la Fábrica Nacional de licores á razón de \$25 cada cordada de 10 carretadas.

Don Manuel Solera pedía \$35 y don Edmundo Gutierrez \$30.

Importantísima es la circular que el Honorable Sr. Ministro de Instrucción Pública, ha dirigido á los Gobernadores é Inspectores de Escuelas.

En ella desarrolla los más sanos principios, expone la más sensata doctrina.

Dice el Sr. Ministro, refiriéndose á los programas de enseñanza:

"No abarcan estos en manera alguna todo lo que de las materias correspondientes á la enseñanza primaria puede aprenderse, sino único y exclusivamente aquello que, según la exacta expresión de acreditados educadores,—*á nadie es lícito ignorar*:

Limpieza y aseo de personas y cosas, canto y ejercicios gimnásticos adecuados á un buen desarrollo físico, ejercicios manuales, consejos higiénicos; todo esto reclama imperativamente la parte física de la educación.

La intelectual no merecerá tal nombre, si el maestro ignora ó desconoce que los conocimientos que ha de transmitir han de ser bien enseñados, tender á un resultado práctico y positivo; obrar sobre las facultades del niño para formar su espíritu, para estimularlo á cultivarlo por su esfuerzo

propio y para iniciarlo, digámoslo así, en las primeras verdades de la ciencia.

No deben los maestros olvidar por otra parte, que siendo reducido el número de conocimientos que la escuela primaria está llamada á dar, y por lo común, tan irregular, la asistencia de la juventud á la escuela, y corto el número de años que á ella dedica, harán perder su tiempo á los alumnos, si se ocupan de materias ajenas á la educación común ó pretenden dar á determinadas asignaturas del programa una extensión, natural de la segunda enseñanza, pero impropia á todas luces de la primera.

Poco, bien enseñado y de resultados positivos, debe ser la fórmula que en esta materia han de seguir los maestros."

Encarece también el Sr. Ministro la educación moral, tanto más fructuosa, cuanto más claro sea el buen ejemplo de los institutores.

El documento á que nos referimos es digno de atenta lectura.

Ha aceptado el Sr. Dr. Lorenzo Montúfar el delicado encargo de redactar una historia imparcial de la guerra de 1856 y 1857.

La *Gaceta*, sobre este mismo asunto, dice:

El ilustrado señor Doctor don Lorenzo Montúfar ha sido nombrado para escribir la historia de las campañas de 1856 y 1857; y la laboriosidad característica de aquel competente literato, nos hace esperar que pronto habrá erigido un monumento á las glorias costarricenses de la época aludida.

Cartago. El 8 del corriente en el punto llamado "Angelina" á 2 leguas de esta ciudad se encontró el cadáver de Manuel Aguilar en una quebrada. La muerte de ese individuo fué ocasionada por haberse desprendido de una peña donde trabajaba. Por una perrita que acompañaba á Aguilar se descubrió la desgracia ocurrida y el lugar donde estaba el cadáver.

Anuncian de Guatemala que ha habido cambio en el Ministerio. El señor Anguiano, liberal caracterizado, y que anteriormente ocupara puesto importante en misión especial á Méjico, forma parte del Gobierno.

Si algo deseamos es que con la intervención de los mejores elementos, la paz se asegure, y se alejen los temores de conflictos como los que todavía, por sus

consecuencias, lamentamos todos los que sentimos vivo interés por el progreso de estos países.

El estimable caballero don Camilo Mora, Gobernador de esta Provincia, ha estado sufriendo fuertes dolores reumáticos durante los últimos días. Hacemos fervientes votos por el pronto restablecimiento de su salud.

Va regresó de su paseo á Santa María de Dota el Honorable Ministro de la Guerra, doctor don Santiago de la Guardia.

Fué por allá muy bien recibido; se le prodigaron las atenciones á que es acreedor por su elevada posición, por su carácter delicado y por la cultura de sus maneras.

Le enviamos nuestro amistoso saludo.

El Inspector de la tercera sección telegráfica, en su informe mensual correspondiente al mes próximo pasado, dice que desde La Cruz á la ciudad de Liberia, se han repuesto cuarenta y seis postes y treinta espigas.—En esta sección ha habido cinco interrupciones que han sido reparadas en menos de cuatro horas cada una."

Lucidísimo estuvo el examen público que presentaron los señores jefes y oficiales veteranos de esta ciudad, el domingo por la tarde, en la Plaza del Palacio.

Estaban con el riguroso uniforme de soldados.

Hemos visto exámenes análogos en otros países; y podemos asegurar que el que aquí se ha llevado ha cabo, demuestra muy alto grado de instrucción y muy notable disciplina.

Tanto en el manejo del arma, como en el ejercicio completo de esgrima, y en el de cazadores, hubo la más completa destreza y la más completa uniformidad.

Las diversas evoluciones, verdaderamente prácticas, sobre fuego de guerrillas, ataque y defensa, fueron admirablemente ejecutadas.

Lamentamos sólo que no se hubiera distribuido suficiente número de cápsulas de instrucción, para que, sin economía ninguna, se le hubiera dado idea al numeroso público que presenciaba el examen, de la manera como se sostendría durante algunos minutos un tiroteo nutrido.

El servicio de campaña, comprendiendo como es natural todos los casos que se presentan, desde el caso en que todo peligro es remoto hasta el caso en que el enemigo se aproxima, nos causó, por

su científica regularidad, la más grata impresión.

S. E. el General Presidente ha quedado sumamente satisfecho del adelanto que manifiestan los señores Jefes y oficiales que están á sus órdenes.

Mucho nos complace ese adelanto.

Estamos en una época en que la guerra no es sólo audacia, valor y rapidez, sino verdadera ciencia sujeta á reglas que no impunemente se pueden quebrantar.

Un ejército es bueno, no cuando se compone simplemente de hombres resueltos, capaces de ir al sacrificio sin trepidar; sino cuando, además, tiene en lo colectivo y hasta en los menores detalles, dirección acertada, previsible é inteligente.

Por lo que hemos visto, el ejército de Costa Rica goza de ambas ventajas.

Enviamos nuestras sinceras felicitaciones al Supremo Gobierno, y al gallardo cuerpo de jefes y oficiales.

ENFERMEDAD, y muy grave es la que actualmente sufre, sin cristiana resignación, el pobre redactor de "La República" de San Salvador. Esa enfermedad tiene un nombre que no recordamos ahora. Sabemos, solamente, que la cura muy frecuentemente el célebre Dr. Pasteur.

Desde que nosotros dijimos algo sobre política interior del Salvador; nuestro apreciado colega no bebe agua. Además de eso, muere. Sin embargo, no hay contagio ninguno, como lo prueba el artículo de hoy en que hacemos justicia á ciertas opiniones de "La República," expresadas sin duda durante un momento lúcido.

¡ Quince !

Quince veces en la vida
Se alegra el hombre de veras
Y son, lector, las siguientes:
Cuando ya no va á la escuela,
Cuando le visten de hombre,
Cuando termina una décima,
Cuando le guña á una niña
Y la niña le contesta,
Cuando se fuma un cigarro
Y el humo no le marea,
Cuando escucha el primer sí,
Cuando el bigote se afeita,
Cuando se libra de quintas,
Cuando acaba su carrera,
Cuando se casa á su gusto,
Cuando la mujer es buena,
Cuando tiene el primer hijo,
Cuando éste dormir le deja,
Cuando saca el premio gordo,
Y cuando muere su suegra.

José Jackson V. yan.

El Teléfono.

Humila tu arrogancia
Y fascina tus débiles sentidos
Esa invención que, hallando la distancia,
Trasmite la palabra, el lloro, el canto
Y todos los sonidos;

Pues no te admires tanto,
Que nada nuevo la invención encierra:
Siempre que un padre con amante anhelo,
Besa á su niño huérfano en la tierra,
Oye el beso la madre desde el cielo.

Juan José Herranz.

LOTERIA

del Hospicio Nacional de Locos

Sorteo del 11 de abril de 1886.

Números premiados.

54	\$ 5	1301	\$ 5
77		52292	5
36	100	2092	10
181		102198	100
998		102200	10
182		102054	5
991		52214	5
881	100	2827	5
188	25	2366	25
311		102676	25
729		52886	5
711	1000	2592	5
915	25	2908	10
502		102207	5
415		52043	5
465		52984	200
901	10	2319	50
697		52181	10
392		52736	10
544		53678	5
708	200	3440	10
634		53882	25
702		53011	200
1715	25	3591	5
1999		53676	5
1826		53055	5
1452	10	3920	5
1473	100	3226	5
1448	50	3869	10
1719	10	3858	50
1879		53963	5
1099	10	3959	100
1613		53667	50
1498	10	3197	10
1017		53276	5
1770		53098	10
1221		54145	10
1105	50	4122	5
1454		54065	5
1390		54014	25
1584	25	4049	50
1758	10		

TELEGRAMAS

MILTWAKE, abril 7.—Un despacho especial de la "Crosse" dice que un incendio estalló esta mañana en la parte central de la ciudad, dedicada á negocios, y que con la actual deficiente situación en que se halla el departamento para incendios, la ciudad estará á merced de las llamas. Los ciudadanos creen que se ha hecho un esfuerzo organizado para incendiar la ciudad.

SAN LUIS, abril 8.—La tranquilidad ha sido repentinamente interrumpi-

da por un movimiento que fué casi un motín.—Una gran muchedumbre de huelguistas marchó á la estación del ferrocarril Ohio & Missisipi, donde obligó por la fuerza á los empleados á abandonar sus trabajos. De allí se dirigió á los patios de Vandalia, atacando á los Sheriffs y obligando á todos á salir. Los Sheriffs estaban armados de Winchester.

NUEVA ORLEANS, abril 8.—La Cámara de Comercio ha adoptado resoluciones instando á los miembros del Congreso para que aprueben el proyecto de ley del Senado en que se propone fomentar las relaciones comerciales con las otras naciones del Hemisferio Occidental y auxiliar el desarrollo del comercio en el Océano.

GREENFIELD MASS, abril 8.—Un terrible desastre ocurrió en el ferrocarril de Pittsburgo anoche. A medio camino entre Barways Ferry y West Derfield, el tren expreso de pasajeros que iba para Oriente se descarriló en un relleno de doscientos pies de altura. Los carros se incendiaron con las estufas y los pasajeros no pudieron escapar. Se sacaron 10 cadáveres; algunas personas murieron después de habérselas sacado y muchos recibieron heridas probablemente mortales. Solamente tres individuos se encontraron que no habían sufrido daño alguno. La extensión completa del desastre no se sabe aún.

WASHINGTON, abril 8.—El Secretario Mannig continúa mejorando.

SAN LUIS, abril 8.—Reinó perfecto orden aquí esta mañana. Los depósitos de carga se hallan custodiados por Marshalls y Sheriffs armados. No se teme que haya más dificultades porque los jefes de la huelga en una gran asamblea celebrada ayer, aconsejaron que se evitara el uso de violencias.

WASHINGTON, abril 8.—Pasó por unanimidad al Senado el proyecto de ley relativo á la biblioteca del Congreso, y sin ninguna enmienda.

LIMA, abril 7.—La corbeta de los EE. UU. *Rogvois* ha regresado á la bahía del Callao, procedente de Ancón. Trae la noticia de que los revolucionarios fueron completamente derrotados quedando casi concluida la campaña. Los heridos han sido cuidadosamente asistidos y los prisioneros tomados por el Gobierno han sido puestos en libertad. Los partidos de oposición proclamaron ayer candidato para la Presidencia de la República al Sr. Campo. Se les agregó un número muy considerable de partidarios. La corbeta de los EE. UU. "*Troquois*" saldrá hoy para Coquimbo, donde permanecerá como dos meses y regresará después al Callao.

SANTIAGO, abril 8.—Un banquete de despedida se obsequió aquí en honor del Sr. Shooner, ciudadano americano que saldrá pronto para los EE. UU. con el objeto de llevar á cabo su contrato con los ferrocarriles del Estado entre esta ciudad y Valparaiso, para proveerlos de carros salones y carros dormitorios.

LONDRES, abril 8.—Los Whigs han hecho arreglos con los miembros de su partido para aplazar hasta el viernes todas las cuestiones que debían tratarse mañana, con excepción de aquellas que fuesen de mucha urgencia.

Gladstone podrá así dar principio á su discurso en que hace explicaciones de su proyecto de ley para el Gobierno interior de Irlanda. En la tarde los Whigs emitieron carteles suplicando á todos los miembros de la Cámara de los Comunes, que se hallaran presentes en la Cámara el jueves y viernes, días en que la Cámara estaría abierta á las 6 de la mañana, para que los miembros pudieran tomar sus asientos. Los liberales é irlandeses se prepararon á hacer demostraciones en favor de Gladstone.

Gran excitación reina por el discurso que pronunciará Gladstone esta noche. Gran muchedumbre rodea la Cámara de los Comunes haciendo impracticable el paso á los carruajes. Los miembros del parlamento han tomado sus asientos en la cámara, diez horas antes de la hora en que se espera la llegada del Primer Ministro. Al presentarse este en camino para la Cámara fué recibido con largos, continuados y tremendos aplausos, como nunca se habían oído en Londres.

SAN FRANCISCO, Filipinas abril 8.—Se sabe por noticias recibidas de las Islas Filipinas, que el 15 de febrero, cierto número de fanáticos mahometanos atacaron la Casa Misión en Sanuataco en la Isla de Mindanas. Una fuerza española enviada á castigarlos mató á 15 y les hizo varios heridos. La pérdida de los españoles fué de 5 heridos y un muerto.

REMITIDOS.

Para concluir mi discusión con los Sres. del "Otro Diario" voy á analizar de la manera más breve que me sea posible el verdadero progreso que ha habido en Guatemala, durante la oprobiosa dominación de Barrios, para que se vea á que queda reducida toda la alharaca de los demagogos y cuan insignificante fué ese progreso, en proporción de los inmensos recursos de que dispuso Barrios, que llegó al poder en una época en que todo estaba preparado para el progreso.

Comencemos por el progreso material.

Guatemala tiene próximamente 1.300,000 habitantes y 50 mil millas cuadradas de territorio de lo más fértil, rico y bien situado de C. A.: existía allí desde el tiempo del Gobierno español una riqueza acumulada de alguna importancia, principalmente en la capital, que ha sido siempre superior á todas las otras ciudades de C. A. bajo todos conceptos; había allí además un foco de ilustración de que carecían relativamente los otros Estados; y los superaba también en otros muchos elementos de progreso que son indispensables para que una na-

ción pueda alcanzar rápidamente un alto grado de civilización.

Cuando Barrios entró al poder habían transcurrido anos veinticinco años de paz casi no interrumpida. En consecuencia el pueblo había adquirido hábitos de trabajo y la costumbre de respetar á la autoridad: la agricultura y el comercio se hallaban bastante desarrollados, las vías de comunicación medianas. No tenía el país más que \$ 2,500,000 por toda deuda y no había casi más contribuciones que la alcabala marítima y las municipales.

Renta unos \$ 2,500,000 próximamente.

El Gobierno de Barrios duplicó y quizá cuadruplicó las contribuciones imponiendo otras nuevas; de manera que le fué muy fácil triplicar instantáneamente las rentas de la República, que subieron á cinco y seis millones de pesos durante su dominación. Además Barrios colectó próximamente unos 3 millones de los capitales del clero y más de 5 millones de préstamos internos. Sumando estas cantidades y calculando las rentas solamente en 5 millones de pesos anuales, durante los 14 años de su gobierno, resulta que Barrios dispuso de la suma de \$ 78,000,000 lo menos para los gastos de la administración pública y para impulsar al país por la vía del progreso.

Es evidente que el presupuesto de gastos de la administración pudo seguirse cubriendo con unos dos millones de pesos anuales, como se hacia antes; pero supongamos que se hubiera aumentado á 3 millones, Barrios pudo ahorrar 2 millones anuales para invertirlos en mejoras; lo cual habria dado la respetable suma de \$ 28,000,000 gastados en ferrocarriles y en fomentar todos los ramos del progreso. Guatemala, podria tener hoy su ferrocarril interoceanico y eso sí habria dado por resultado la transformación del país.....

En vez de eso, qué se hizo con todo ese dinero y con todos los otros recursos de que dispuso aquel buenísimo señor?

Todo el mundo lo sabe hoy en C. A. Se le hizo la guerra á Honduras 4 ó 5 veces para cambiarle gobierno, dos veces al Salvador y una á todo C. A. Se gastaba un millon y medio en la Cartera de guerra en tiempo de paz, y \$ 150,000 en la de policía (por razón de la secreta.)

Barrios se servía del tesoro público para sus gastos personales, que no eran pocos, como si se tratara de las bolsas de sus pantalones, y á pesar de eso todavia dejó, unos dicen 20 y los que menos 10 millones á su ilustre esposa.

Además era menester enriquecer á sus favoritos y formar á fuerza de dinero un partido artificial que lo sostuviera en el poder á falta de la opinión pública.

Así es como salieron ricos Barrundia, Lainfiesta, Arévalo, y otros tipos que en un país regularizado habrían pasado su vida en las penitenciarías, y antiguamente en las galeras del Rey, ¿Cual es la obra monumental que

dejó Barrios, Srs. del "Otro Diario"?
¿Cuál la que representa ese tesoro formado de los esfuerzos, las lágrimas, la sangre, las angustias y las torturas de los infelices guatemaltecos durante 14 años?

Se me dirá que el ferrocarril del Pacífico?

¿Y saben UU. cómo se hizo ese ferrocarril señores de las Canarias?

Con una subvención y concesiones tan exorbitantes que equivalía a pagar del tesoro nacional el costo total del ferrocarril, el que sin embargo pertenece a compañías extranjeras por el corto término de 99 años.

Compárese esto con lo que se ha hecho en Costa-Rica con la sexta parte de la población de Guatemala y con la tercera parte de su territorio.

No obstante que es innegable que el General Guardia malgastó el dinero construyendo el ferrocarril en condiciones antieconómicas, hay en Costa-Rica siquiera una obra monumental que responda en parte de la inversión de ese dinero.

Costa-Rica tiene 31 millas más de ferrocarril que Guatemala y las dificultades que aquí ha habido que vencer para llevar a cabo el ferrocarril oriental son cien veces mayores que las que se han superado en Guatemala.

Donde están pues los inmensos progresos de Barrios, donde la transformación y la demás farándula de progreso que está bueno para contárselo a niños de escuela, pero que es un insulto ó una burla cuando se nos dice a los que nos hemos criado allí y mucho más a los que hemos sido víctimas de la estupidez y salvajismo de aquel gobierno imbécil.

LUIS BATES.

P. D. Yo nunca he llamado tiranía de los 30 años al gobierno de Carrera. A aquel le bastaba con el nombre de despotismo. Al que he llamado tiranía es al de Barrios y fui el primero que lo calificó de esa manera.

Gracias por los informes sobre las Canarias. Espero que Ud. me las devolverá por los que yo le estoy dando sobre Guatemala, que es una pequeña República algo más interesante que los cinco ó seis peñascos que han tenido la dicha de producir tan grandes hombres!

VALE.

Limón, abril 10.

A las 6 a. m. zarpó la Goleta dinamarquesa "Margrethe" con destino á puerto Carmen, Laguna de Méjico, y al mando de su capitán Kolster. No llevó carga, pasajeros ni correspondencia—Despachado por la Compañía de Agencias.

Limón 12.

A las 7 a. m. ancló el vapor "Foxhall" procedente de Colón; 538 toneladas, 31 tripulantes, 17 horas de mar y al mando de

su capitán A. Doane.— Trajo de pasajeros á Mr. y Mrs. Riggs, M. Trujillo, F. Fernández, A. Pérez, A. Martínez, R. Beer, C. Beer, W. Field, J. M. Keith y C. V. Walton; y de carga 877 bultos de mercaderías, 3 sacos de correspondencia y consignado al señor M. C. Keith.

Puntarenas, abril 12.

Hoy á las 7 a. m. fondeó el vapor N. A. "City of Panamá," procedente de Acapulco y escalas. Trajo de pasajeros á los señores Teófilo Fiallos, R. Rebagliato, Luis Palacio, Encarnación Romero y J. E. Everett. Carga: 427 bultos mercaderías; 3 sacos y 7 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

Puntarenas 12.

Anoche á las 11 fondeó el vapor N. A. "San Juan," procedente de Panamá. Sin pasajeros ni carga; 8 sacos y 3 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

ANUNCIOS.

AVISO IMPORTANTE.

Acabo de recibir el primer envío de las famosas máquinas de coser, de dos pespuntos.

"DAVIS"

Reconocidas como las mejores que existen en la actualidad, y las que tienen mayor número de accesorios para hacer preciosidades.

PRECIOS FIJOS.

Nº D \$ 60.00

Nº 4 \$ 65.00

G. ANDRÉ.

Único Agente para Costa Rica.
20 v. 5

Librería Española

Teniendo preparado viaje de ida y vuelta á Europa, por el vapor del 21 de abril; me permito ofrecer á mis parroquianos y amigos, que cuidaré cualquier asunto, encargo ú comisión, que me hagan para Inglaterra, Francia y España.

VICENTE LINES.

8 v. 6

Imp. de J. Canalias, Plaza Principal, 30

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en París.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estranjero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las Enfermedades cloróticas y Anémicas de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR :

En Poitiers (Francia), en la Casa de **M. GRIMAUD Fils y C^o**, rue (calle) Boncenne, 19
Depositos en las principales Farmacias

A LA REINE DES FLEURS

AROMAS NUEVOS

DE

L. T. PIVER en PARIS

Mascotte

PERFUME PORTE-BONHEUR

Extracto a Corylopsis del Japon



PERFUMES EXQUISITOS:

Paris Bouquet — Anona du Bengale
Cydonia de Chine
Stephania d'Australie
Hollotrope blanc — Gardenia
Bouquet de l'Amitié — White Rose of Kezanlik — Polyflor oriental
Brise de Nice — Bouquet Zamora

ESENCIAS CONCENTRADAS (de todos los Olores) DE CALIDADE EXTRA

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA

SOLUCION ANTI-NERVIOSA

DE

Laroyenne

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL

Depositarío en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.

PILDORAS del D'CRONIER

MEDICAMENTO
el mas activo para curar la
Clorosis
Flores blancas
Supresion de las Reglas
Menstruaciones difíciles
Dolores de Estómago
Afecciones escrofulosas

al
Yoduro
de
HIERRO
y de
Quinina

Estas Pildoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortalecen poco a poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Pildoras CRONIER

PARIS
9, calle de Grenelle St-Germain, 9
Depositarío en Costa-Rica:
D^o Don Panfilo Valverde

Pildoras CRONIER